



外移住、そういう御指摘のような考え方方で考えるものの方の見方、それが昨今は支配的になつておるものと考えます。その点は、一つは海外移住についての意識の高まりにもよることでありますが、他方では、後段で御指摘になりましたように、わが国自身のいわゆる人口圧力あるいは労働の需給の関係の変化、そういうことからして、現実に、いわば国内で適当な職業がないがゆえに、余つたものが海外へ出かけていくというようなことが、現実の問題としてすでになくなりつつある。そういう認識の高まりと現実の労働需給から、曾称委員の御指摘になりましたようなことが、だんだんプリヴィエーリングなどの考え方になつておると思うわけでございます。で、ただいま現在この一、二年、新規の学校卒業者の供給が非常に逼迫をいたしておるわけでございますが、これはもうしばらくしますと、やや短期間、一、二年の間は多少緩和されると思うわけであります。しかし、その後には再び相当な逼迫が続くということは明らかであると思うのですが、元来、所得倍増計画で考えておりましたときには昭和四十一年ごろが供給のピークになりますが、その後一、二年は高いところが続くと考えておったわけでありますけれども、実は所得倍増計画で考えておりました高等学校への進学率というものが、だいぶ事実と違つておりまして、進学率が六割を突破し、七割に近くなつていくといふような傾向にござりますから、したがつて、そういう労働力が労働市場に出てくる時点はそれだけややおくれる、こういうことになると考えるわけであります。いずれに

く期間はそう長くないわけであります、その後おそらくはわが国において初めて本格的な新しい若い労働力の不足といふものをどうするかという問題が出てくると思います。現在、この二年出でおりまして、この後しばらくの段階でありますと、この後しばらくはゆるな、そして本格的に四十一、二年のピークのあとでそういう問題にやはり組まなければならぬ、こういうのが大体の需給関係であると考えるわけであります。したがつて、その方面から、いわば昔言われましたような、国内に職を求めがたいために海外に出かけるというような考え方とは、現実の問題として起り得ないであろうといふふうに考えます。問題になりますのは、この間を通じておそらく中高年会層——一般の労務逼迫にもかかわらず、中高年令層の中に新しい雇用に十分に適合し得ないという人々が現われると思うのであります。これについて、は、やはり職業の再訓練でありますとか、技術指導ということで、国内におかれ早かれ吸収をしていかれるであろう、むしろそのように考えられますから、この層についても概して昔のよらないわゆる移民といふものの考え方方は起りにくいであります、そういうふうに思われます。これは労働の需給から申し上げることであります。なお、経済企画庁にございまして、經濟審議会へ、しばらく前に、いわゆる人的能力を今後どういうふうに開発するかといふことについて諸話をいたしておりまして、長い研究の後に、本年の初めに答申があつたわけでございますが、その答申の中で、わが国の海外移住問題について、

が、そういうことと比べて、効率的に考へるまでもない。それでも、あまり何でもかんでも南米のどつかの国に土地を買って、そうしてやるといつても、それに投下する、また投下してやらなければいけない。日本の労働力を効率的に使うというなら、第一義的には、やはり国内でりっぱにそれを使い、もしそれに伴う社会保障的な仕事があるなら、やはりそれを國內でやるのが当然なんです。だから、やはり国外の移住というものに対するならば、やはり主として経済協力といふ点と、とにかく新しい天地に行つて、農業でもできるし工業でもできるという一つの新しい働く分野を確保していく、これはけつこうなことであつて、毎年相当コンスタントな形でそういう人が行かれるとはいいけれども、繰り返したことになりますけれども、過剰労働力を何でもかんでも従来の観念で外へ持ち出そうということは、もう相当修正されなければならぬ、こういうふうに考へるわけです。農業のほうについては、経企長官に伺うのですが、農業の余つてくる労働力の、それの国内における吸収等について、どういう計画と見通しをお持ちですか。もう一べんその点だけ伺いたい。

倍増計画で考えておりますよりも、多  
少率としては高目であるように考えま  
す。おそらくそれは、経済の成長が倍  
増率で考えたよりも高度であったとい  
うことの反射であるというふうに思う  
わけであります。この人々は、第一  
義的には、職場において労働の再教育  
を受けておりますし、また、国として  
もそういう再訓練の施策を行ないつつ  
あるわけであります。しかしながら、そ  
な十分にそれが行きわたつておると  
申せませんので、ことにこれらの人  
口のうち、年令の高い者についてはきわ  
めて不十分な現状でありますから、そ  
ういう職業再訓練の施設をさらに進め  
ていかなければならぬと思います。  
他方で、しかし、今後そのような三十  
万ないし四十万の流出が続くであらう  
かどうかであろうかということにつきま  
しては、一つはいろいろな事情、それ  
は食糧事情と申すよりは、むしろ生活  
環境についての考慮と思われますが、  
いわゆる兼業農家のようなものがこれ  
からあまり減らさず、二種兼業のよう  
なものが相当残つしていくのではないか  
うかというふうにも考えられますの  
で、今後毎年それだけの流出が続くか  
どうかということにつきましては、こ  
れは問題があります。しかし、  
いずれにしても、そのような訓練を受  
けながら相当数の農村からの流出が今  
後も続くであろう。ただ、そのいずれ  
の現象をとつてみましても、そういう  
人々の生活向上といいますか、そりや  
う意欲から自然に出てきておることで  
ありまして、そういう人々を余剰人口  
として救済するために移民を行なわな  
ければならないといふような、そりや  
う事態はこれからもおそらく生じない

曾祢益春 宮澤さんのほうは  
これだけつこうです。

外務大臣に伺いますが、きのうも  
ちょっと申し上げたのですが、外務省の  
「受入れの現況」という資料によりますと、ドミニカの失敗に關する反省がなされています。  
されておるのはいいのですけれども、  
「カリブ海沿岸のような甚だしい低所得  
地帯に移住者を送つたことを反省しな  
ければならない」、そんなことは初めから  
わかつていただのじゃないかと思うの  
ですが、そういう点で、一体どういう  
ふうに、南米の今現に問題になつてい  
る国、パラグアイだと、パラジル、  
アルゼンチンは比較的いい階層——水  
準は高いし、アルゼンチンは特別に高  
いし、ブラジルもどんどん発展の途中  
にあるからいいのですけれども、パラ  
グアイ以下——と言つたらおこられる  
かもしれないが、ボリビアとか、そ  
ういうところの生活水準ということを考  
えて、一体ドミニカの失敗をドミニカ  
だけの一つの孤立したケースと考えら  
れるのかどうか。非常に原始的な農業  
を、せっかく日本から行つた貴重な同  
胞がやつておるような状態を考え直さ  
なければならぬのじやないか、こう思  
うのですが、ドミニカだけについて、  
あそこはカリブ海でも特に低い地帯で  
ある、あそこは比較的狭い島嶼で、移  
民といふのはあつちこつち動くもの  
だ——これも実は私は觀念が間違つて  
いるので、一ぺんセツトルしたら、そ  
こにいられるようにセツトルすべきだ  
と思うのです。これらの点についての  
過去の反省とか追及をやつているので  
はないで、それを根拠として、過去の

経験に徴して、これから的一体考え方  
がいいのかどうか、こういう意味で伺  
ふ。——

○政府委員(高木広一君) ドミニカの場合は、曾祢先生が言われたように、確かにああいう狭い島で耕作し得る面積も少ないので、それから土民の生活程度もさわめて低いということで、非常に無理があつたようになります。ただ當時の情勢というのは、この話が出来ましたのは、昭和二十九年ころで、当時は海外からどんどん日本に帰つてくる。国はまた疲弊しているというところで、むしろ人口問題を解決すべく、どこでも、受け入れてくれるところがあつたら出したいということであつたといふべきは相当ござります。やはり現在やつておりますバラグアイとかボリビアについても同じことではないかといふ御質問だと思うのですが、その点、バラグアイ、ボリビアは確かに人口が少なく生活程度も低いのですけれども、しかし、今のドミニカなんかに比べますと、非常に面積も広い、資源も豊富である。ボリビアのごときは、日本の四倍以上で人口がわずか三百六十五万、そして資源が非常に豊富であつて、土民は鉱物を掘り出してそれを海外へ出し、食糧を海外から入れているといふようなところであります。それから、バラグアイは、これも日本の倍ぐらいの面積で人口わずか百六十万、これは従来はアルゼンチンの植民地として非常に低い地位に置かれ、バラグアイが経済的に一番難点であったのは、交通の点でアルゼンチンに押さえられて、一切の生産物が運賃で搾取されていましたという実情であります。これに対して、南米の最近の情勢は非常に変

わりつつあります。たとえばボリビア、パラグアイのようになつては高められしならこよな三二・七、最高は「集

のための同盟」などとあります。が、その前ロッパ諸国からの積極的な働きかけもありまして、これらの忘れられたような地域が今南米開発の波に乗って、パラグアイには汎米道路が通じてラジルまで行くとか、ボリビアに行きましても、アメリカは毎年三千万から四千万ドルの援助をして、道路、公共施設その他の開発をやって貢献しておる、こういうところでございますので、ただ労力だけを出すということになれば、曾祢先生が言われたように、まだまだ問題がございますが、これに加うるに日本の財的な援助、技術的な援助を加え、もし可能ならば、これにさらば、世界銀行とか、あるいはヨーロッパ諸国との協力を合わせてやつしていくことををしますなれば、ドミニカとは全然違う情勢になり得るし、またとうなりつつあるというふうに考える次第であります。

て、これなんかも日本の移住者が作つたものが海外へ安く出得る一つの方法

○曾祢益君 私も、まあドミニカと同じだと言うわけじゃありませんが、今、外務省の資料を見ても、何といつても南米の中の後進地域であるペラグアイ、特にボリビア——ボリビアのこときは、それは鉱産物はあるけれども、それは決して貧困じゃないといふ意味じゃないわけなんで、ボリビアについては、外務省の「受入れの現況」というやつのページの終わりの4のところにも、「現在は」——これはボリビアのことだらうと思うのですが、「現在は他の開拓移住地同様、焼畑農法の域を脱していないが、この農法では収穫が天候に決定的に左右されるのみならず、賃金が高騰し、採算が困難となりつつある。もともと労働力の不足の故に日本人を導入したにかかわらず、その日本人が最も労働力を必要とする原始的農法を行なっていることは著しい不合理であり、」云々と書いてある。そのとおりだと思うのですね。一體日本の、これはどの――私は優秀だと思うのですが、非常に集約的な農業に習熟しているだけでも優秀です。さらに、農法を持つておるような人に、しかも、相当技術を持つた人に、機械等をつけてやって、むしろ向こうのイン

ディオでも使うような地位で、そういう  
う一種の農業企業移民ぐらいは出すと

る上においては非常にプラスになる。いふなら、これは私は、開発途上にいるボリビア、パラグアイの開発を進める上においては非常にプラスになるし、それこそ、日本の移住の成果を上げる上からいっても、これはけつこうなことだと思う。そうでなくて、あなた自身のあれで自己反省しているようには、向うのインディオと一緒に、一対一で、むき出しの肉体的労働力を競争するようなところに日本人を送るのを、私は、日本民族の名においてむしろお断りしたい、極端に言えばです。そういうむだなことは今後やめてもらいたいという感じがしてならない。ですから、從来やってこられたことが、かりに今から見るといろいろ間違いがあつたかもしませんけれども、パラグアイなり、あるいはボリビアを戦後聞いたことについて、そこには積極的な意味を見出して、しかし、これからは、今までのよくな、インディオと労働力を競争するようなそういう方式は、全然おくれているのだから、金はかかるてもいいから、質のいい、喜ばれ、こっちも意味のあるような、やはり一種の企業的な、技術的な定住者でも送らなければ、意味をなさぬじゃないか。もし、そななれば、かりに全体で二千人しか行かなくてもですよ、そこに意味がある。そうでなくて、従来の呼び寄せも悪い。人道上もけつこうだし、悪いことじやありますせんが、何か、アトランダム的な行き方、やり方、その頭の切りかえが日本側全体としてできていないのじやないか。この「受け入れの調査」は、非常にある意味じや正直なんです。非常

に示唆的だと思う。どうですか、大臣。

けでございます。それから、経済協力分野と移住政策の分野との調整という

○国務大臣（大平正芳君）仰せのとおりだと思います。これは移住政策自体での御指摘でござりますが、きのうも

○會社益君 同じような趣旨からでは問題も、あわせて考えなければならぬと思います。

先生からの御指摘がありましたように、経済協力——単なる物資の交易といふものから、だんだんと発展して参

ございりますけれども、移住協定がで  
きて、特にその割当といいますか、  
クオータみたいのを作っている

りまして、今日のような厚みのある協力形態とというのができ得たように、移住政策につきましても、今御指摘の

国に限つて、とてもそのクオーラをいつ充足できるかわからない。ボリビアのごときは、五年間に六千人というの

よう、単なる労働力のなまの輸出といふようなものであつてはならぬことは当然だと思います。これに配する

が、これは延長しなければ実際充足できない。バラグアイのごときは三十年間に八万五千人、しかし、これはもう

に 技術 教育 衛生 各種の手段を  
コンパインして参らなければならぬと  
いう認識に、政府ばかりでなく、関係  
者の認識が大いに改められてこそ、まつこそつ

今までのところで五千九百四十四人、  
とてもこのペースじゃ、三十年が六十  
年かかってできるかどうかわから  
ない。しかも、今までもう少し生じ、

者の言葉がよくでき上がりで、御つありますわけでござりますので、御指摘のような方向で施策したいと思います。なお、ドミニカ問題について私

ない。しかし、今後どこか可能性があるだろうかということを、外務省が調べられてここに出ております。エクアドル、コロンビア、ペルー、エ

どもが感じますことは、この前に本委員会でも御指摘がございましたよう

リハニロニヒアリミニカナナ  
ダ、こう出ております。私は、これは  
少し乱暴な議論かもしませんが、こ  
の中南米でも一番削発のおくれにより

濟的協力の分野におきましても、一番今力点を置かなければならぬのは、事前の調査でございます。これこは相

なところをねらうのでなくて、それは開発に協力してあげる意味で、相当レベルの高い技術的な農民なり企業移民

当手間もかかるし、金もかかりますけれども、これを手がたくやつておかないと、あとでえらい目にあいますので

はけつこうですけれども、日本と比べて、少なくともその上の階層の、レベルが相当高いようなところだ、行ける

で、東南アジア方面におきまして、そ  
の点非常に慎重を期しておるわけでござ  
いまして、移住政策におきまして

余地を考えるのが、むしろほんとう  
じゃないだろうか。たとえばカナダと  
いうものが出ている。これはやはり

も、この事前調査を十分やることと、それを基盤として、今言つたようないろいろな手段をかみ合わせたものにす

一つの今後のボツシビリティー、可能性としては、しかも、向こうは人口が少ないので、から、そういう点で、大

るという方向でやらなければならぬ。また、そういう意識は各方面に、おかげさまで、高まってきておると思うわ

体むしろ明治以来のことを考えると、こつちよりむしろ高いところに送つていたのがほんとうは移民だったのです

あつて、ハワイは別かもしませんが、北米に行つたといふうこと等の経緯等から見れば、どうも南米に行って——何回も書つて恐縮ですがども、ジャングルやかわききつた土地でインディオと競争して、原始的な農業をやるような考え方の方は、全く僕はむだじやないだらうか。重点といつても、相当レベルの高いところで、しかも開発の余地がある、日本の技術も受け入れられる、日本人にほんとうの新しい一つの生命線を与えられる、ヴィジョンが与えられる、こういふところを考えたらいのじやないか、こう思う。いかがですか。

○國務大臣（大平正芳君） お説こもつともでござりますが、たとえばアメリカは私ども何つているところでは、一年間に百五十人のクオータ、これは何年も先食いしているといふ……。

○曾祢益君 今アメリカを言つたわけぢやない。たとえばカナダ……、過去からいっても、高いところに出したらいいじゃないですか。

○國務大臣（大平正芳君） つまり、移民の出先の国の移住政策、受け入れ政策というものにはばまれまして、きのうも、今ここでも、御指摘がありまして、あまり成績がよくなじやないかといふお話でございましたが、こういう政治的な制約があることはよく御存じと思うでござりますけれども、しだがつて、これの打開の道は、やはり大きく申しまして、その受け入れ国の大いに信用といふか、そういう信用が形成してこないといけないわけでございまして、一般の外交の問題に帰らしてくると思うでござりますが、しかし、そういう手そられた条件のもとにおい

ても、なほ今御指摘のように、せつかく海外にフロンティアを求めた移民の諸君の能力を効率的に發揮できる環境、そういうものを作ることを頭に置いてやらなければいかんじやないかといふ。そういうお示しは、私はもうお説のとおりだと思ひのでございまして、具体的に、しかば今は現状におきまして、そういう角度から見た場合に、どこが望ましいかというような点につきましては、移住局長からお聞き取りいただきたいと思います。

○曾祢益君 特にそのカナダの問題は、ここにもちょっと顔を出しておりますが、これは非常におもしろい、これも量的にはたいしたことではないが。

○政府委員(高木広一君) カナダの問題、今大臣からお話をありましたように、先方の受け入れ態度の問題があるわけでございます。特にカナダ、蒙州は慎重な政策をとつておりますが、蒙州はヨーロッパ移民を中心としておりますから、社会的、文化的あるいは民族的の関係で、いろいろ誤解があり反対の空氣があるわけでござります。われわれとしては、できるだけこれらの誤解を解いて、今先生おっしゃつたように、生活程度の高いところに、自然の流れに従つて流れいくこと、いうような情勢を世界的に推進していくべきであると思うのですが、ただ、こちらから無理に、日本人を入れなければいけないというようなことを言うこと自身が、またかなり問題があると思います。

先ほどもお話をございましたように、日本国内におきましても労働力不足

足のときに、そこまで言らへきかどうか。私たちには、豪州等においては、先方から望まれない限り、こちらから無理に取つてくれというようなことは言はず、いたくないんだということを言つて、逆に、先方からせひ来てほしいといふ空気を出したいと思つております。それから、これは非常におもしろいことですが、今おっしゃいましたカナダ自身がまた、入つて来る移住者よりもアメリカに出でいく移住者が多くて、全体としては出国民が多いということです。点で相当悩んでいます。これは、ヨーロッパからカナダへ行つて、さらには活程度の高いアメリカへ行く。こういうよるような問題もございまして、なかなか複雑な状態でございます。ただ、現在私たちは対象としております移住者は、労働条件が低いところから高いところに流れていくそういう自然的な流れれと別個に、むしろヨーロッパからアメリカに開拓したような、あんな気持でひとつ南米へ行きたい、そして、そこには日本人もおられるし、しっかりと別個の民族が非常に日本民族と似ていて、非常に近親感を持つ。これはボリビア、パラグアイ、ボリビアのこととは、すでに行つた日本人が相当社会的にはものを築きたい、こういうような人が少ないと。そういうようなことにありながら、これがただ若げの至りに飛び出すだけではない。そういう人を助けて、同時に、相手の国の経済開発にも貢献し得るような形に運んじきたい。幸い、世界的にも、移住

の立場からみなが協力してやらなければ  
いいかぬ、また資本も協力して出さなければ  
ければいかぬというような空気がが強くな  
ございまして、たとえばボリビアのこと  
ときは、世界銀行も、場合によればひ  
とつ日本と一緒に調査して積極的な策をや  
らねばならないかといふような  
動きも、できましたなれば、日本の企業進  
出に伴つて技術者が出て行くといふこと  
とが、先生おっしゃつたような、カナダ  
に対する日本民族の進出についての  
誘い口になるんじやなかろうかといふ  
ふうに思います。

住協定ができる、非常にその点明い、何らかのうっせきのはけ口、もと露骨に言えば、その時分はやはり過剰労働力の抜け口と考えたのだろうと思いますね。ところが、これがより考え方なければならぬのは、日本の優秀な国民を向こうに送り出すのには、よほど、多少恩に着せるくらいな気持で、また、それだけ向こうが恩に着るような支度を整えて送り出すべきじゃないか、これは。そういう意味からいふと、それはブラジルに行くのは自然であつて、だけれども、アリビア、バラグアイ等に送るのに、何でもいいから手伝いによこしてくれといふような考え方でもし移住協定が作られているとするなら、これは向こうにも考え方があるだらうし、こつちもわれわれの協力、したがつて移民の送出についてもう少し自信を持つて、いい意味で高売りをする。特に向こうが喜ぶように、また喜ばすような、こっちが恩に着せて、貴重なあれをむだに送り出すのじやないのだと、その意図で向こうにも条件を整えさせるようになると要求する。そのかわりこっちもきつい気持で向こうの経済協力を寄与する、そういう考え方が必要なんじやないか、こう思つて申し上げたわけなんです。

で、吉田さんが一千五百万ドルの借款を取つてきました。そこで移住振興会社を作つて、これからもかなりそういう面が明るくなるのにやないかというようなことから、つちの事業も失敗したことがあります。それが現実にはたいした借款ができなかつた。それが最初の移民振興会社を作つたときの背景といふならず、つちの事業も失敗したとか、為替差損の問題もあつたでしょうね。そのなぜ失敗したかは別として、なかなかやつたわけですね。ところが今度は、それは事業団といふものになるわけですね。一種の公団よりもさらに移住のあつせんという意味で、幾ら実務機関だサービス機関だと言つたって、やはりほんと政府の仕事だということは、内外ともに隠すべきからざる事実です。何も私はそれ自身が悪いと言ふのじゃない。それ以外に、今までの会社よりも、さらに日本政府機関的なものにしておいて、他方においては、かなりむずかしいと思われる国際的な公的、私的の外債の資本主義というものを今度の事業団のほうに相当投入できるというようなことはあまわり大きく言えるのかどうか。やはり羊頭狗肉に終わりやしないか。終わつてほしいのじやありませんけれども、そういう懸念を持つております。その点どうですか。

と思うのです。そういう事業團のものに内在する通弊を、われはもういやというほど知つておるわけなんどござります。しかし、今までこの事業團を御提案申し上げて、これが失敗した、この歴史を見ましても、できればそういう通弊はなくなるを心ねどと言ふほど、私どもも甘く考へておございまして、私はこの間から申しげておりますとおり、この事業團をひとつ新しい勇氣でもつてつぱに育て上げてみようといふことが今精一ぱいの気持でございまして、実はこれが自然世界銀行その他の借款を受け入れられる、信用を持つものになるのだといふことを今私は申し上げるほど勇氣はなあいわけでござります。したがつて、まさしさしたりこれを作らしていただき、これを育てさせていただくといふことが精一ぱいでござります。そのうち工合によりまして、次の事業の拡充をこのボディを中心としてやらしていただきよう御相談いたしたいと思っております。

うけれども、どちらかといへば、国際的な性格がさらに濃くなることによつて、来にくくなのはせぬか、その点の考慮はどうなるかということです。事業団全体の失敗とか成功とかいうことを聞いているのではないのです。

○政府委員(高木庄一君) その点はブラジルにいたしましても、アルゼンチンその他の国にいたしましても、むしろ政府的な機関であるということはつきりしたほうが、現在におきましては仕事がしやすい、向こうのほうも歓迎する、これは移住協定でもそういうことをうたつております。実はこの事業団はマイグレーション・プロモーション・サービスというようなサービス機関でございまして、サービスという名前でやりたい、できましたら、相手から免稅その他特別の保護を受ける措置を講じたい。ただ、ブラジルに関しましては、先方の法制により、従来移住会社が「イジュー・シンコー」という移住のための金融機関とジャミックという植民会社の二つの形になつておりまして、将来はこれもさらに向こうの政府との話し合いによりまして、そういう公的サービス機関として認めるようになつたときだ。なお、融資につきましては、移住会社は、最初の考え方では移住地の経済基盤の強化ということで、農業よりもむしろ工業——日本への移住者が農業から工業に行く、また、農産加工という関係でかなりに広い幅の融資をやる考え方でおつたわけです。それが所期的目的を達しなかつたわけです。今度の事業団になりますと、むしろ実的には農業移住者に立脚した融資といふようなものにどうし

ても重点が置かれるのではないか。これ以上になりますと、経済協力基金とかいうものとのタイアップも必要であらうかと思います。なお、先ほど世界銀行と申しましたのは、これは外の資本を事業団に借り入れるというような考え方でありますけれども、それよりもむしろ皆と協力していくつて、移住先の国が中心となつて、それと一緒にアメリカの資本、日本の資本を入れて、そらして共同多角的な経営をやるというような考え方でおりましたので、事業団が世界銀行から金を借りるというふうなことはあまり考えておりません。

○会裕益君 それは大体その程度でいのですが、その事業団が政府的な性格が強くなり、しかも一元化するから、相手国からは喜ばれて信用を高めることはよくわかるのです。しかし問題は、今あなたはこの事業団そのものに必ずしも国際的借款を求めるにあらずと言われたが、そういうことを含めて、ただその国が——ブラジルが喜ぶ、パラグアイが信用するということも、アメリカの民間銀行などから現在の移住振興会社が借りているが、事業団がこのような借款を求める場合、あまりに日本政府といふあれが濃厚過ぎて、かえってそのことが障害になりはせぬかということを伺つたのですが、それはいいです。

それから第二の点は、これで大体最後にしようと思うのですけれども、結局、一元化の——一元化といいましても、移住の実務機関といいますか、何か半官半民的なこれの一元化についても、

方向が、振興会社と海外協会連合会の統合という意味で、一步どころではない、教歩前進したことは認めている。それはいいと思うのです。ただ、その辺がまだもう少し徹底してないのむしろ、事業団との関係といふうなことは、まだそのままになっている。これが、たとえば、この海外協会連合会でなく、いわゆる地方海外協会と事業団との関係といふうなことについてが、まだそのままになっている。これらの点はどうなんですか。

○國務大臣(大平正芳君) これは常識的に申しますと、この事業団は、今申しました海協連と振興会社を合体しました。それも中央の機構を合体したといふだけのものにすぎないわけでございます。地方は従来のままになっておりますし、地方ばかりでなく、民間の移住関係のサービス機関もそのままであります。だからお話をございましたように、地方ばかりでなく、民間の移住関係のサービス機関もそのままであります。地方は従来のままになっておりますし、地方ばかりでなく、民間の移住関係のサービス機関もそのままであります。ただ実際に対する大臣の御答弁を承つております。

○会裕益君 きのうの森委員の御質問

に対する大臣の御答弁を承つております。

○國務大臣(大平正芳君) 仰せのとおりでございまして、そういうねらいを

いためには、一元化というような形式に

ならなければならぬわけでございま

す。また、そのねらいを実現していく

には、そういう育成の過程におきまし

て、もとより在米の移住関係の機関と

は十分連絡協調して参りますし、事業

団が持つている予算、要員等は、十分

そういう方面に専任的にやらしていか

なければいかぬと考えております。

○會裕益君 きのうの森委員の御質問

に対する大臣の御答弁を承つております。

○國務大臣(大平正芳君) 最後に、監督官庁といい

農業関係の議員諸君からの御発言も

あつたわけですが、私は既存の権限を

今どうしようとか、こうしようとかい

うことではございませんが、やはり補助金のルートの表を見ても、いかに複雑

で非効率的で——今までのこれは事業

も、既存のいろいろな団体を支援し援

助し移住の実を上げるのかといふお尋

事だ、おれのほうに一元化されたのだ

からといふわけやるのか、それと

も、既存のいろいろな団体に対

して排他的に、これはおれのほうの仕

&lt;p

とどまつてゐるといふふうな感じなん  
でございます。これは非常におろかな  
ことなんですか、現実がそなな  
んでございます。そこでしかし、無理  
やりに一元化してみても、これがもう  
形式的な一元化で、実際意味のない、  
働きのないことになつても困ります  
し、したがつて、私は會社委員も御指  
摘のように、これから長い問題だと  
思うのでございまして、一番堅実なや  
り方は、まず一步々進んで行くより  
もう分別はないと思ひのでございま  
す。まず事業団といふものを作つて、こ  
れが鬼子になるか、優等生になるか、  
これがまず勝負じゃないか。それが、こ  
れならば大体まかしてもよさそうだと  
各方面から認められれば、その次のス  
テップをとつていけばいいのじやない  
かといふふうだ、時間をかけてやるべ  
き性質のものではないかと思うのであ  
りますし、また、権限争いでどれが  
勝つた負けたといふふうなことは、國  
民に迷惑な話でありまして、そういう  
ことはやる気持はございません。納得  
づくでやりたい、こういう気持でおり  
ます。相当時間がかかりますけれども、  
それ以外に分別はないと考えておりま  
す。

○森元治郎君 私は具体的なことで伺  
いたいのだけれども、移住政策の理念  
は、移住審議会の答申にある政策の理  
念のとおり、たいへん高い高邁な政策  
の理念であるのですが、この移住事  
業団といふものは、募集はやらないわ  
けですね。海外移住の知識の普及と  
か、あつせんとか、相談に応ずると  
か、渡航費の貸付とかといふことで、  
せつから知識を普及し、相談に乗つて  
やつても、さあ行かないか、ここにある

とどまつてゐるといふふうな感じなん  
でございます。これは非常におろかな  
ことなんですか、現実がそなな  
んでございます。そこでしかし、無理  
やりに一元化してみても、これがもう  
形式的な一元化で、実際意味のない、  
働きのないことになつても困ります  
し、したがつて、私は會社委員も御指  
摘のように、これから長い問題だと  
思うのでございまして、一番堅実なや  
り方は、まず一步々進んで行くより  
もう分別はないと思ひのでございま  
す。まず事業団といふものを作つて、こ  
れが鬼子になるか、優等生になるか、  
これがまず勝負じゃないか。それが、こ  
れならば大体まかしてもよさうだと  
各方面から認められれば、その次のス  
テップをとつていけばいいのじやない  
かといふふうだ、時間をかけてやるべ  
き性質のものではないかと思うのであ  
りますし、また、権限争いでどれが  
勝つた負けたといふふうなことは、國  
民に迷惑な話でありまして、そういう  
ことはやる気持はございません。納得  
づくでやりたい、こういう気持でおり  
ます。相当時間がかかりますけれども、  
それ以外に分別はないと考えておりま  
す。



けれども、たとえばブラジルとの協定第七条「計画移住は、両締約国の合意により作成された計画に基づき、両締約国の責任の下に行なわれる。」これを見ますと、締約国ということを非常に強く出してあります。これはパラグアイのほうとの移住協定でも、その他のアルゼンチン協定の第二条ですか、ことに全部計画的ということと政府ということを強くうたつてある。これとこの移住事業団といふものとの関係、政府の移住事業団に対する態度を見ると、何かはつきりしないのですね。これは締約国でいろいろな計画をとりきめる。六人委員会とかなんかをして計画をやっていくといふならば、当然ここで計画されたものは、政府から下へ流れていく。事業団なら事業団、あるいは農林省を通して地方へ、地方団体を通して下部へ、そろそろてこの計画実現のために努力するよな仕組みになつているのじゃないですか。両方で計画の委員会を作つて移民の計画をやる。計画をやつたら実行ですね。それを自発的になんて言つていられないのじやないですか。

○國務大臣(大平正芳君) 人間をそぞり品物のよろに私はできぬと思います。やつぱり自発的な意思というものが根底でなければならぬわけがございまして、政府と政府との間で計画移住のお約束を申し上げましても、それが実効を上げるかどうかは、移住者がそれに応じていたらぬことでござりますし、そこございまして、政府が強制力を持ち得るようなことは、これは当然避けなければならぬこととござりますし、そこまで森先生も御要求されていないと思ふのでございます。問題は、先ほどか

お話をの中にありますように、いかにも上品にかまえて、移住者の主体性を尊重するのだといふようなことはいかぬのじやないかといふ。そのお気持はよくわかるわけでございまして、事実上いろいろな努力をせねばならぬけれども、結果として移住者の自発的な意欲というものが出发点になりますことは、御承知のとおりでございまして、両政府間の申し合わせは、そういう場を与える、環境を与える、天地を与えるということ、それに応じての条件、環境の整備を両政府間でどのようにするかといふ申し合わせをすることとございまして、眼を入れるのはあくまでも移住者の主体性にあると私は思ひます。

○政府委員(高木広一君) 移住会社が一番多く買いましたのはパラグアイにおいてございまして、約十五、六万町歩の土地を買いました。ロット数にいたしまして約四千ロット、そのうち約二千ロットが造成されて入れるようになっておりますが、実際入りましたのが一千ロット以下、これが一番大きく残っているところでございます。それ以外は、従来なかなか入植しなかつた土地もあるんですが、ほとんど全部満植になりまして、現在ブラジルでバルゼアレグレというところの移住地、これは会社が買ったのですが、その二三割しか入っておらない。残りのほうは土地が非常に悪く、二級地、三级地でございましたので、これを牧場地帯にするとか、その他の方法を会社で考えておる。これと、それから先ほどもお話を出ました、全括述と会社と共同でやつておりますグアタバラの移住地、これが昨年からスタートしたのですが、現地からの入植者がなかなかむずかしい、それから、日本からも最近の情勢の変化でなかなか行かないということで、入植不振ということを言われています。それ以外の土地は、ほとんど全部満植しております。サンントニオは、たしか福井県が中心であります。それに私の数字は出ておるんです。

今、数字の点が一つと、それから、ただけの土地があつた場合に、先ほどおっしゃる移住者の自発的な決心でそれを埋めるというのはたいへんなことだと思います。先ほどは人數のことで申し上げたが、今度は土地の面積の広さから申し上げるんだが、これ一体どうするつもりですか。

あるいは、工業の面で利益を失つてしまふことのないようによる。それによつて移住地がアトラクティヴになつて行く人もふえるだろう、こういふうに考えております。

○羽生三七君 関連。そういう広い地域が未利用で残されている場合、大規模な機械化部隊みたいなものが行つて開墾をして、そこを移住者に譲つてもらうといふような処置はそれないのかどうか。それは何か相手国との関係で制約があるのか。資金の関係か。あるいは政策上の観点の違いか。そういう点はどうですか。

○政府委員(高木広一君) ただいま羽生先生のおつしやいましたようなことは、実はわれわれは三十七年度からその再調査をやつて、どうしたらいいか――日本の農業の機械公団ですか、ああいだ式な考え方で大農的にやつしていくこと――今おつしやつたように、場合によれば日本後進国でも、最近は農地改革と申しますが、一つの所有者が、あまり大きな地主が持つて、それに労働者を入れるだけのような形では、だんだんむずかしくなつています。そういう点もあるわせ考えながら、どうしたら一番うまくいくかということを実は私ども悩んでおるのでございますが、先生の考へられたようなことも、実は真剣に考えておるのでござります。

○森元治郎君 日本とボリビア政府との間の移住協定第四条に、「移住者の募集及び選考は、日本国政府又は同政府が指定する団体が行なう。」との日本国政府または日本政府が指定する団

体とは、一体どういうことになりますか。

○政府委員(高木広一君) これは、われわれはその場合事業団になるというふうに考えております。

○森元治郎君 事業団一つですか。これは政府が指定する団体です。農林省はその設置法によって、農協や何かがやる募集、その他の選考、教育、移住地の調査、そういうものについては指導監督をするなどしているのです。指導監督するというのは設置法に書いてあるわけだ。そうすると、農協というものは、この場合どういう立場になるのですか。

○政府委員(高木広一君) 農協は民間団体として事業団の活動に協力するわけであります。そして、農林省はその農協を監督するというふうに私は考えております。

○森元治郎君 そういうふうにやすやすと協力するような第一気分的な理解ができていないと思うのです。また、制度上といふか、上、下の機構上の関係からも、そういうことはできていません。

○政府委員(高木広一君) その点は、従来から募集は海外協会連合会がやつております。こういまして、今後においても、その関係は根本的な変化はない

ことがあります。そういうふうに考えております。

○森元治郎君 そうすると、今まで政府の御答弁とは違つて、日本政府が指定する団体、すなわち事業団が移住者

の募集及び選考を行なうと、こういうことになりませんか。

○政府委員(高木広一君) この点はたゞいまの日伯移住協定でござりますね。

○森元治郎君 ポリビア。

○政府委員(高木広一君) ポリビアでございます。ポリビアの場合は、ポリビア政府のほうで移住者を募集してくれといふことは言わないわけですが、したがつて、これはわれわれは募集中の行行為を考えておりません。しかし、日伯移住協定なんかで先方と計画移住を行ないまして、ブラジル政府にかわつて日本の団体で募集してほしいといふ場合に指定することを今考えてお話し申し上げたのでござります。

○森元治郎君 そうすると、ブラジルにかわつて日本政府がブラジルに、あるいは民間の活動はござります。そういうふうに調和させてやつてみたいと考えております。

○森元治郎君 そうすると、ブラジルの場合は、日本政府がブラジルにかわつて事業団に募集してくれと、こ

ういうことを言う。そうすると、事業団は今のところ自分に手足がないから、しかも定款にも募集という字もな

いのですから、あつせんというデリケートな中に募集があるそなだけれども、まあ表面はない。そうすれば、一

つ——アルゼンチン、パラグアイ、ボリビア、ブラジル、とにかく効率のおけがおくれております。

○政府委員(高木広一君) ブラジルだけがおくれております。ほかは全部発効いたしております。

○森元治郎君 この協定はスペイン語

○政府委員(高木広一君) これは、日

伯移住協定ができました上において先方政府と話さなければならぬ次第でござります。そして、実際今申します

○森元治郎君 それよりなりますかどうかはわから

ないのですが、発効いたしました上、

混合委員会でそういうことを相談する

わけですが、ブラジル政府が植民地を相当作つております。これに移住者を募集しております。それを日本の方でもやつてほしいという場合に、この事業団がやるということはあり得ると思

います。しかし、実はこの移住協定ではこの募集という言葉はつかっておりません。あつせんという言葉をつかつておりまして、そのあつせんも、他の團体には委託できないことになつております。しかしながら、民間団体は、従来たとえば旅行あつせん業者は、現

地の呼び寄せ人から頼まれて呼び寄せ人のために募集をし、あつせんをしておるわけでありますから、こういう固有の民間の活動はござります。そういうふうにとどりふうに調和させていかくか、先方との話し合いによるといふらうに考えております。

○森元治郎君 これは移住協定は四つ——アルゼンチン、パラグアイ、ボリビア、ブラジル、とにかく効率のおけがおくれております。

○政府委員(高木広一君) ブラジルだけがおくれております。ほかは全部発効いたしてあります。

○森元治郎君 こつちのはうは理念のほうだけとても高くて、理想は高いといふか、向こうは繁栄だとして、うまく飯が食えて子供もたくさんでき、教育もできればいいじやないか、向こ

ろが、政府が出したいという人と、出しあつせんが向こうが向こうだとか、日本人が向こう

たい人の資格というのと、向こうがほしいといふ人が食い違つてゐるよう

に思ひが、どうですか。

○政府委員(高木広一君) たとえばブラジルとの移住協定の場合には、「日

本人の技術及び労力の活用によるブラジル合衆国との経済開発を目的とし、か

つ、国際協力の精神に基づいた適切な政策を実施することが両国を結ぶ伝統

的な友好のきずなを強化する」つまり単なる労働力ではない、技術を伴つた資本を伴つた労働力で、それのねらいは

国際協力、ブラジルの経済開発といふところにこの協定は置かれております。

それから、アルゼンチンの場合は、「移住者に繁榮の機会を与えること

とが日本国の利益である」ということが日本国との協定の主眼になつております。

たわれていないのだね、過去の四つの協定には。

○森元治郎君 こつちのはうは理念のほうだけとても高くて、理想は高いといふか、向こうは繁栄だとして、うまく飯が食えて子供もたくさんでき、教育もできればいいじやないか、向こ

ろが、政府が出したいという人と、出しあつせんが向こうだとか、日本人が向こう

たい人の資格というのと、向こうがほしいといふ人が食い違つてゐるよう

に思ひが、どうですか。

○政府委員(高木広一君) アルゼンチ

ンの場合にそれがつかわれております。

○森元治郎君 こつちのはうは理念のほうだけとても高くて、理想は高いといふか、向こうは繁栄だとして、う

ら、アルゼンチンもうたわれているよう

に思ひが、どうですか。

○政府委員(高木広一君) その国際協力という高邁な理想は、ブラジルもアルゼンチンもうたわれているよう

に思ひが、どうですか。

○森元治郎君 私はどうも何べんお聞

きしても底には底があるようで、非常にレトリックの時間みたいな感じがするのですが、非常にどうもむずかしい表

現で、募集とあつせんの関係は書いてもらつたらわかると思うのですが、私

が心配するのは、事業団はできたが、実際に働いて苦労して、あそこでの移住地はいいのだよといふ知識の普及や何

かは、事業団じゃなくて、事業団に統合されあるいは外務省に専管されることに反対の人々が、事業団の信用を得

るまで、こゝ当分この人たちがほんと

うの事業の主体であるといふよくな感じがしてならない。極端に言えば、事業団なんかにたよらないで、こつちの農協と向こうの農協が話し合えば幾らでも送れるのですから、事業団の金はくされない、というわけにはいかないが、事業団のお世話をならないで、依然として從来どおりの移住が行なわれるのじやないかと思うのですが、その点はいかがですか。  
○國務大臣（大平正芳君） 現在までどうであったかといふこと、そうして今度われわれがやろうとすることと、一体どういう程度の開拓ができるか、前進ができるかといふ角度からこちらになつていただきたいと思うのでございまして、今御審議をいただいておるこの事業団の発足ということに過大な期待を私ども持つておるわけじゃないのをございまして、現状から、さしあたつてこういうところから改善の糸口を見つけていこう。さわめてハンブルな考え方でございまして、また、そういうようすに着実にやっていくことがかえって近道じゃないかと思っておるわけでございます。從来あります各種の団体の協力を求めて参らなければならぬことは当然でございます。

は冗談にもなりますが、真剣だと思ふのは、どうして移住者ができないかといふいろいろな理由、あるいは高尚な理論は同僚委員からこれまでたくさん伺いましたが、やはり大平さんのような人が現在に行って、選挙も議会も休んで、そして現地でいろいろなことを聞いてやつて、向こうは日本政府の分店だ、あるいは海外総督だ、中南米総督、大平総督ということで行つてずっと見てやれば、行つた人が非常に安心できると思います。移住の専門家にしたってどれも知らないような、知る人ぞ知る狹い人、幾ら有名な人が行つてもだめで、日本とつながらなくちやならぬといふのですから、私は中南米大移住総督みたいなものをハバナのようなところに駐在させてやれば、よほど明るくなつて進展すると思います。大平さんも幸い官房長官をやられて腕がいいし、あちらこちらの取りまとめもうまいし、大蔵省出身だから計数にも明るい。御答弁もやわらかだし、あなたに行つてもらえば移住はうんと進むと思う。だれも行く人がないから、永田さんとか、あるいは国会議員では田原春次さん。南米は広いからとても見て回り切れません。そういうような人が駐在すべきだと思う。短期でいいから、そして交代して行くようにして、中央との連絡をはかりながらやるようにすれば、大いに進展を期待できます。と思うのです。これは思いつきであります、はじめな話。

業年度、事業団の業務についての基本方針を定めるものは外務大臣といふことになっている。外務大臣がその基本方針を定めるということになつてゐる。そしてまた、その基本方針に基づいての事業団が作る業務方法書と、いふものは、外務大臣の認可を要するといふことになつてゐる。外務大臣のこの移住についての責任といふものは、非常に重大なものと規定されている。したがつて、それは言うまでもなく、外務大臣の補佐機関としての、今の現実の機構で言えば、移住局といふものの責任はきわめて重大だと思う。しかるに、一方、外務省の所管事務の中で、移住事務といふものは、ほかの所管事務と違つた特殊性といふものがあることは皆さん認めるところだと思います。そこで、私がお尋ねしたいのは、この移住事務の特殊性にかんがみて、移住局の人事構成、人的構成、人事の運営について、特にどういう配慮をしていく方針があるか。今まで、從来もある程度その考慮を払つてきておられると思うが、この本法の通過を見たとして、その施行を境にして新たに、今私が申し上げた点について特別の配慮をしていかれるつもりでいるかどうか、その点をお伺いします。

线でやつていただきたまうがいいわよ  
でございまして、役所の仕事では  
は、えてして、直接移住者に接触しよ  
しまして汗かいてやるという仕事では  
ないわけでございまして、役所は、移  
住行政機関なるものは、できるだけよ  
さいほうがいいんだと私は考えてお  
ます。事業団に有為な人材を、各省の  
御協力を得まして、集めていくとい  
ことであるべきだと思うのでございま  
して、役所はできるだけ簡素に、こな  
は移住行政だけとのではなくて、ま  
らゆる行政について貢献することでき  
いますが、簡素な姿が一番よろしい  
思つております。したがつて、私は今  
の移住局といふものは要らない。事業  
団を育成し、それに責任を持たせて、  
自主的に弾力的に仕事を運ばして、  
く以上は、移住局なんという膨大な機  
構は要らないのじやないかとむしろ考  
えております。したがつて、外務大臣  
の責任が、御指摘のように重くなつた  
ということは、同時に外務省の要員が  
多くなればならないということには  
直接つながらぬと思うのでございま  
して、私は農林省初め、各省の方々を一  
括りいたしまして、私のものに一つの基  
本針としてやることがでりますれば、  
簡素な機構があれば、そこで各省の移  
住行政に対するいろいろな考え方、施  
策を取りまとめて、一つの基本方  
針としてやることがでりますれば、  
それを事業団に移して、事業団が自主的  
にやつていただくというような姿がよ  
ろしいのではないかと考えておるわけ  
でございまして、移住行政機関とい  
ふものは、むしろ簡素なほうがいいとい  
うふうに考えております。

○杉原荒太君 私が質問したいと思う  
趣旨は、今移住の行政機構に國の行政  
機構がどうだ、根本問題は別として、  
ということを、その点を今私はここが  
問題にしようと思つて質問しようとして  
おるのではない。また、この法案で  
予想されている範囲内で私が一番聞きき  
たいと思うのは、外務省の、今外務省の  
臣が移住局というようなことを言つて  
いたが、私は、局だとか課だとかといふ  
ことを問題にしておるのではない。つまり、  
この移住行政に当たる人的の構  
成、私はこれはほんとうにそれに専念  
してやる、そしてしかも、年月から一  
てもよつちゅう変わつたりなんか  
私はお尋ねしている。しかしそうは  
言つても、現実にはいろいろの制約があ  
る。しかし、その制約の上において、  
運用の面において一体どういうふ  
うにやつていこうとせられるか。そ  
れを私はお尋ねしておる。

摘要のようなことが可能なわけござりますが、今のところ、それは容易に望み得ないことでございまして、この制約のもとにおいては、今御指摘のように、簡素な陣営で、しかもそれは非常な情熱を持たれた方、そしてそういう方はいないかというと、私は、われわれの外務省にも、また各省にもおられると思うのでございまして、そういう人材を簡拔いたしまして、この制約のもとにおいて最善を尽くさねばならないと考えます。

○大和与一君 私、責任の所在を明確にしてもらいたい、それから、人事の刷新を思い切ってやってもらいたい、それから、農林省と外務省との百年戦争をこの際やめてもらいたい、こういう大体前提に立った質問です。

内容は、サンパウロ新聞とかあるいは職員の連中の意見も少し聞いたり、外務省の意見も少し聞いてたりしてますが、やはり風当たりは外務省が一番強い。ただ、その出発の前だから、きょうはそういうきついことを書くから、気にながら聞いてもらわんと困りますが、それで、この前衆議院で田原春次委員が六月十四日の外務委員会で質問されたが、海協連のボリビアの支部の予算の問題があつて、会計検査院から調査が行きましてね、あれはどうなつておるのか。ちょっとお尋ねします。

○政府委員(高木広一君) これは最近お帰りになつたように聞いておりますが、まだ会計検査院としての報告はいただいておりません。

○大和与一君 それでは、それはほつきりしましたら委員会のほうに、たぶん報告できることがあるのでしようから

一応こういうことであつたということは明確にしてもらいたいと思います。それから、この法律ができるときには、どういろいろにしようかといふ議論が、ずいぶんあつたと思うのですが、こういふ議論は一体あつたのか、そういう議論があつたのだけれども、結局これに落ちついたのか、二、三の要点があつたら、お話しいただきたい。

○政府委員(高木広一君)　ただいまののような問題は、移住審議会でずいぶん議論されました。その結果の答申でございまして、政府が移住を援助し、推進する仕事は事業団に一元化するとともに、民間の力行会とか、あるいは移住あつせん業者とか、あるいは農協とか、こういう民間団体及び現地のいろんな団体はできるだけ活用し、円滑な連絡をとるようにならうのが、結論であります。したがつて、事業団を後援しながら力行会のような活動も十分できるようないふことが、移住審議会の答申であり、この事業団を中心やはりそういうことは入つておるわけです。

○大和与一君　二十二条の二号の、「相談に応じ、及びあつせんを行なうこと」と、ちょっとさつきの問題とからむのですけれども、英語じやなくして、日本語でちょっと説明していただきたいのですがね。募集というような言葉はないけれども、あなたもおつしゃつたように、「あつせん、相談」の中にやはりそういうことは入つておる

○政府委員(高木広一君) 従来、募集といふような表現で言っておられたようなことも、移住相談の中にあると思います。それから、あつせんというのは、移住業者があつせんの仕事をやつておりますが、そういうことを事業団自身もやり得る。現にまた、それはやつておるわけです。たとえばブラジルにおける在留邦人の農業雇用者の希望を集め、事業団が、海外協会連合会が内地におきましてこれを発表して、あつせんを行なつてある。それから直接サンパウロの欧米系の会社の希望する技術者の要望のリストを作りまして、これを内地で職安と地方海外協会が協同いたしまして、いわゆる移住者の募集をし、選考をして出すというようなこともやつてあります。これもあつせん行為だと思います。それから、移住者に対し訓練、講習及び渡航費の貸付——訓練、講習は、これは移住あつせん所がございまして、ここで訓練ということですが、教養と申しますか、移住地におけるいろいろな教養を学びます。それから、海外協会連合会は、赤城山で特殊の青年移住者に対する訓練をやつております。これは、農業、工業その他の方面に働く青年移住者に対する特殊の訓練をやつております。

事業、職業その他移住者の生活一般について、相談に応じ、及び指導を行なうこと」。これは現在やつてることですが、大体海外協会連合会と、それから移住会社が現在やつてることを十までに書いたわけあります。

○大和与一君 それで大臣にお尋ねするのですが、この法案を作つたということは、積極的に国がやるといふ、そういう非常に積極的な立場で仕事をやつてもらおうと思つて作つたのだとと思うのです。ところが、局長のさつきからの御答弁を聞いてみると、どうもその辺がやや消極的なことに聞こえるのですが、これは責任をのがれるための言葉のあやなのか、その辺がどうも、そうでなかつたら、もつと別になわを引っぱつてくるというわけではないけれども、しかし、やっぱり政府が基本的にうんと移住をたくさんやりたい、それに従つて外務省もうんと積極的に協力をしたい、こういう立場が常に前に向きに出ていなければならぬと思うのです。だから、局長もそういう意味の発言があつてしかるべきだと思うのですが、どうも少しへっぴり腰だから、そうでなくたつて森委員からあれだけいろいろ言られて、相当頭に来ているだろうけれども、もつと積極性があなた自身、大臣自身、局長自身、課長自身なれば、これはもう受けけるほうは非常に困ると思うのですが、その点がどうも明確でないと思うのです。

ございます。政府が、もうある政策に非常に積極的に、しかも、ばらばらになるなんていうことは、これは政策を推進する上においてちつとも役に立たぬと思うのでございまして、移住行政が不振であった、移住の実績が上ががらなかつた、そろしてまた、内外の経済情勢も変わってきたし、世界の情勢も変わってきて、いるときに、日本の移住政策としてどうあるべきかということについて、各方面の権威者を集めて審議会が持たれて、いろいろな御討議が行なわれたわけでござりますから、これの答申を一応の基礎といたしまして、政府はどういう手順でそれの具現に当たつていくかということでおざいまして、こういき客觀情勢が推移して参り、移住思想というものがだんだんと進歩して参つてくる段階におきまして、何が何でも向こうはも倦怠している積極的な活動をするということが必ずしも実効が上がるわけではないと思うのでござります。そういうことで、それは私どもが事業団に責任を持たしてやるのだということは、役所の責任をそれに転嫁するというようなどとなくして、そういうことのほうが能率が上がるんじやないか、トラブルが少ないのでないかと、ということを念頭いたしておるわけでございまして、民間がやり得ないで、そらして、政府のはうがより能率的に、より少ない費用で効果を上げるというなら、もとより政府がやるべきだと思うのでござりますけれども、そういうことは賢明でないと思いますから、こらいう仕組みを考えたわけでございますが、それは、責

任を他に転嫁していくなんていふ、  
そういう気持では決してないと御了承  
願いたいと思います。

○大和与一君 そちしますと、今まで長い間やつておられて、なかなか思うようにいかなかつた。それで、たとえはあとから一つの例をあげますが、失敗に似たことが何かあつた場合に、それで信賞必罰、首切れといふのではないけれども、やはりそういうことをきちんとしなければならぬ、そういうけじめをつけたことがあるかといふと、何もないぢやないか。なぜないかといふと、その現地のものを幾ら追及して怒つても、外務省の一言一句全部指示、指令に従わなければ動けない。結局それがはね返ってきて、外務省の責任になるのだ、こういうような関連があつたのではないかといふうに僕は聞いておるのです。まさに一撃一笑に驚くといふことで、全部お役人様の言つたとおりやつたんだからなぜ私が悪いかと、かえつてけつをまくられたらどうしようもない、こういうところの反省をされておるのかどうか。そういうことの上に立つて、今の大臣のお話は、だからひつままあまり役所もそう突っ込んで深入りをしないで、自主性をもつと持たして思い切つてやらせよう、それにはやっぱり人を得なければならぬから、そのつもりで、そこまで実は親心を氣持の上で持つてゐるのかどうか。言い過ぎて悪いけれども、そこら辺ひとつ返事してもらいたいと思うのです。

○大和与一君 そうなると、たとえばあれでしよう。さつきもちょっとお話をされましたたが、移植することに計画があつて、そのとおりびつたりならぬからといって、必ずしもそれを全部怒るわけにはいかぬだらうと思ひますね。これはわかるのだけれども、さつき局长が言われたバルゼアレグレ、三十七年九月三十日現在の調査では、二千戸の予定が五十一戸しか行つてない。サンアンントニオというところは、ロットだけだけれども、これが水がだめでゼロなんです。三十七年九月三十日現在の表を見ると。それから、グアタバラといふのは、これはロッテだけだけれども一戸で五十万円、殿様移住だと言われておるのであります。ここだけは五十万円ちゃんとやつておる。それで、特定の移住者に補助金を出すといふのは、一体これでいいのか、こういうことはあたりまえなのか、あるいはこれはどう考へてあるか事実をひとつ聞きましょう。大体でいいですよ。

るというような強い意見もございまし  
たが、金祐連、農林省のほうではこれ  
はサンパウロの荒廃地を復活させ、  
そして日本の独特の米作農業をあそこ  
へ示すのだといふようなことですのに  
始められましたし、関係県におきまし  
ても移住者を一部募集せられまして、  
財産を売つて待機しておられたがただ  
議いたしまして、あまり突拍子がない  
形で移住会社がこれに協力するといふ  
ことで現在やつておる。いろいろ問題  
があることは事実ございますが、す  
ぐに移住者が入つておりますので、こ  
の移住者の立場といふものを第一に考  
えながら、今後とも善処したい、こう  
いうふうに思う次第であります。

このごろ太つてりっぱになってきたから、それは難音かもしれません、私も、ちょっとと聞いておるのです。それで、もう一つちょっとと聞いておきたいのですが、それれども、田原春次君が外務委員会で、海協連の人が何か悪いことをしたという話をされましたね。あれを調べて、事実かどうかということはどの程度おわかりになつておりますか。

○政府委員(高木広一君) 具体的に人の名前は言つておりませんが、大体見当がついて調べております。ただ、あいうふうなことは、われわれが調べました範囲では、ございません。会計検査院からまだ報告もございません。そういう不正は、各地ともなかつたといふふうに聞いております。正式の報告がないものですからわかりませんが、しかしながら、やり方についてはいろいろ御批判のあつた点もあるし、われわれとしては十分反省しなければいけない。これは海協連の方だけではなくて、外務省自身もあると思います。今おつしやつたような点、先ほど、募集中は、移住しようとしている移住者が来たら話をすればいいのだという、そういう誤解があると思いますが、そういう誤解を与えたことは、われわれもその責任で、十分おわびもし、弁明申し上げなければいけないと思いますが、先ほど大臣も申されたのですが、われれいたしましては、過去の移住の推進についてどこに欠点があつたかどうしたことごついては、非常に反省を





ますが、これをその文字どおりやり得るかどうか、むしろ彈力性を持つてやるべきであるという方針で今やつております。

○大和与一君 それから本省からおいでになつたり、あるいは現地の偉い人がまたその奥地のほうへ行つた場合に、なかなかこれはあまりほんとうは奥のほうに入らなかつたり、それから、いやなことを聞かしたくないものだから聞かせない。また、移民といつたものはみえを張つたりしてほんとうのことを言わぬ。ひどいやつになると、今様西行法師で、サンパウロで、縁側で日に当たつて酒飲んでいた。今そんなことはないでしようが、そういうふうなおそれがあるのですよ。やはり見る人は見ているわけで、そういうことは今までやはり少しぐれだつたと思うのですよ。ですから、その点は今度は仕事のけじめつけたのだから、在外公館の役所の人もやはりんとめんどうは見てやらなければいかぬけれども、そういうことはきちんと指導するといつうように厳然としなければダメです。ほんとうにそういうことがありますよ。その点はひとつ十分身にみて考えてもらいたい。まあこの辺で終わりますが、しかし、これはそんなに安心して喜んで通すような内容では少なくともまだないよう思いますがね、森さんの言ふように。しかし、私の質問はこれで終わります。

○國務大臣(大平正芳君) それは仰せのとおり、そんなに大いにきばえがいい法案として私は自信を持って申し上げるわけではないのですけれども、現状が御指摘のような事情でございまするし、しかも、その改革というのは

なかなか言ふべくして実行がむずかしい問題であることも、また重々お話しのとおりございまして、現状より改善の方向に一步でも二歩でも踏み出すに、改善の方途としては抜本的な改革というのをやりたいわけでござりますが、抜本的な改革を志すと、やはり一步々々の前進というものにとどまるのがわれわれの現実における制約だろうと思うのでございます。したがつて、私どもは抜本的な改革をやる決意で、勇気を持って当たるつもりでござります。現状がそのようなものである以上、これを改革に踏み出そうといふ場合に、もうそんなに急がなくてもいいのじやないかといつうようなことはひとつおつしやらないようにお願いしたいと思ひます。

○委員長(岡崎真一君) それでは、本日はこれをもつて散会いたします。  
午後四時九分散会